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Где начинается 
стимул 

Высокая честь первыми полу
чил! комсомольсние документы 
нового образца была предостав
лена лучшим комсомольцам и 
комсомольским группам институ
та. На факультете такое право 
получили комсомольцы группы 
541 (номсорг Н. Горбунова). Оно 
было завоевано высокими показа
телями в учебе и самым актив
ным участием каждого комсо
мольца в общественной жизни ин
ститута. Достаточно сказать, что 
в период зимней сессии 1974/75 
учебного года в группе не было 
получено ни одной тройки. В 
группе нет ни одного комсомоль
ца, который стоял бы в стороне 
от общественной жизни фа
нультета. 

Не раз говорилось, что актив
ная общественная работа студен
та ни в ноей мере не может от
рицательно сказываться на успе
ваемости, — напротив, она ор
ганизует человека, учит плано
мерно распределять свое время, 
и, что самое важнов. воспитыва
ет чувство граждансной ответст
венности. 

На современном зтапе от инже
нера требуется хорошая идейно-

теоретическая подготовка, умение 
понимать политические цели пар
тии и страны, знание основ на
учной организации труда, обла
дание навыками руководителя и 
воспитателя рабочего ноллентива. 
Многие из зтих качеств приобре
тают именно в общественной ра
боте. 

Аитивно общественную работу 
ведут все отлично успевающие 
студенты группы 5 4 1 . Ленинский 
стипендиат А. Милеев в течение 
трех лет избирается членом бю
ро ВЛКСМ ММФ, А. Смирнова и 
Г. Трифонова — студенты-кура
торы групп младших курсов, 
Т. Дадыяина — предеседатель 
секции СНО кафедры ТММ. Много 
сделал для группы А. Паршуков, 
он был ее комсоргом, сейчас ра
ботает в идеологическом секторе 
большого студсовета. 

Главная причина высокой ус
певаемости группы — требова
тельность каждого комсомольца к 
себе и своим товарищам. И еще 
одна — взаимопомощь. Недавно 
в группе прошло номсомольокое 
собрание, на котором обсуждались 
злободневные вопросы успеваемо
сти и были приняты конкретные 
меры помощи отстающим. Боль
шая заслуга в том. что группа 
постоянно добивается высоких 

ИЗ ОПЫТА 
ЛУЧШИХ ГРУПП 

показателей в учебе, принадле
жит старосте И. Смирновой. 

Почти все студенты группы 
являются членами СКО, причем 
большинство занимается предло
женными темами самостоятельна. 
А. Паршуков рассказал о разра
ботке ковой технологии ротора. 
В результате вместо 8 деталей 
ротор изготавливается из одной. 

Идейно-теоретическая подго
товка — политическая основа 
будущих инженеров. Постоянно 
проводятся политинформации, об
суждаются наиболее актуаль
ные вопросы коммунистического 
строительства в стране, проблемы 
мировой политики. На одном из 
комсомольских собраний была 
объявлена благодарность Е. Гет
ману за хорошую организацию 
идеологической работы в группе. 

Не стоит говорить о том, что 
жизнь группы не кончается со 
звонком. Футболисты 541-й за
щищают свою спортивную честь 
на первенстве курса, с успехом 
для группы проходит шахматный 
турнир в общежитии. Коллектив 
по-настоящему дружный, и в 
этом залог нынешних и будущих 
успехов группы. 

А. .-)ВОНКОВА. 
студентка факультета 

журналистики ЛГУ 
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К ОТЛИЧНЫМ ПОКАЗАТЕЛЯМ 
Наша группа по итогам соци

алистического соревнования за 
1974/75 учебный год заняла 1-е 
место на Ш курсе физико-метал
лургического факультета. И вот 
у нас состоялась ОПА. Все ребя
та группы понимали ответствен-

. ность зтого мероприятия, пришли 
па аттестацию с приподнятым, 
торжестнеипым настроением. 

Аттестация прошла оживленно, 
в дружеской, но припципиальной 
атмосфере. Много вопросов было 
задано представителями курсово
го и факультетского бюро и ку
ратором группы. Б. Е. Саморуко-

вым, и пи один вопрос пе остал
ся без исч.унывающего ответа. 

Иа ОПА было отмечено, что 
группа по сравнению с прошлым 
годом стала дружнее. По инициа
тиве культорга Т. Горн мы ча
сто устраиваем культпоходы в 
театры, музеи, несколько раз ез
дили в Пунпшн, Зеленогорск. В 
группе почтн все студенты посто
янно ведут общественпуго работу, 
активно участвуют в жизпи груп
пы и факультета. 

Самым активным стулептам 
группы Е. Викторовой, П. Кузь-, 

миной, л, Васютинской, П. Куд-
ровой и Л. Петровой былп поста
влены отличные оценки. Осталь
ные студепты получили «хоро
шо», и лишь один человек — 
«удовлетворительно». 

Наша группа, каждый студент 
ее приложит все усилия, чтобы 
удержать первое место в социали
стическом соревновании по фа
культету и достигнуть показате
лей, достойных лучшей академи
ческой группы института. 

Министр поздравляет 
института имени Ректору Ленинградского политехнического 

М. И. Калинина тов. К. П. Селезневу 
^Министерство поздравляет Вас, участников Великой Отечествен

ной войны, весь коллектив преподавателей, сотрудников и студентов 
руководимого Вами вуза с праздником — 30-летнем Победы совет
ского народа в Великой Отечественной войне 1941—1945 годов. 

Многие преподаватели и сотрудники вуза, сражаясь на фронтах 
с оружием в руках нлн самоотверженно работая в тылу, внесли 
большой вклад в дело победы иад фашизмом. Эти достойные сыны 
н дочери иашего народа н сейчас показывают образцы беззаветного 
служения Родине, великим идеалам коммунизма. 

Позвольте выразить уверенность в том, что каждый преподава
тель, сотрудник н студент вуза отдаст все своп силы, знания и 
опыт выполнению задач, лоставленных партией и правительством 
перед высшей пшолой, достойно встретит лХУ съез,? Ком.чунисти-
ческой партии Советского Союза. 

Министр В. ЕЛЮТИН 
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ПОДАРКИ ВЕТЕРАНАМ 
Накануне славпоЯ годовщины 

— ЗО-летия Победы советского 
народа в Великой Отечественной 
войне большая группа ветеранов 
сотрудников ЛПЙ была награж
дена ценнымн подарками, а так
же памятными адресами мини
стерства Вооруженных Сил СССР. 

На снимке (слева направо): 
зам. начальника научного отдела 

ВОЙНЫ 
А. Н. Калютнк я проректор по 
научной работе ЛПЙ Ю. И, Уха
нов вручают памятный подарок 
ветерану войны, руководителю 
киногруппы фото.табораторий ЛПЙ 
Г. П. Кузьмину. 

Фото и. Каркалваа 
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СЛАЖЕННО И ЧЕТКО 
В социалистическом соревно

вании 1973/74 учебного года на
ша группа заняла 2-е место сре
ди академических групп Ш кур
са всего ипститута. 

По результатам весенней сес
сии наша группа имела такие по
казатели: абсолготиая успевае
мость — 85 процентов, средний 
балл — 4,1; количество студен
тов, сдавших на «отлично» ~ 0; 
количество студептов, сдавитх на 
«хорошо» и «отлично», — 8; 
количество студептов, получпе-
ших «двойки», — 3. 

По сравнению с предыдущими 
сессиями она была наилучшей. 

Немалую роль в этом сыграл 
весьма жесткий контроль со сто
роны старосты А. Новиковой за 
посещаемостью занятий. 

К тому же, в течение семест
ра была хорошо налажена помощь 
.отстающим, особенно в отноше-
шпг расчетных заданий по ТОЭ, 
благодаря чему группа подошла 
к зачетно11 педеле, получив в ос
новном все зачеты и СуДав курсо
вой проект. Также следует отме
тить, что к зтому времени отно
шения в группе стабилизирова
лись, и мы подошли к сессии 
дружпылз, спаянным коллекти
вом. 

Е. НАДАИЛЬСНАЯ, 
профорг 369-й группы 

•ндтнитипшпиттнш. 
Что касается общественной ра

боты в группе, то, по словам 
комсорга В. Тпткова, она нсегда 
проводилась с учетом и в непо
средственной связп с учебным 
процессом. Об обн[ествеппой ак
тивности студептов з-руппы гово
рит уже то, что шесть человек из 
ее состава непосредственно уча
ствовали в работе к,урсового бю
ро ВЛКСМ и профбюро, ГХС и 
правления спортклуба «Поли
техник». 

Б.тагодаря зтому у нас сложи
лись довольно высокие критерии 
в отношении объе.ча и ответст
венности общественной работы. 

А. БАБАЙЦЕВ, 
номсорг 420-й группы 

ВЫРАЖАЕМ СЕРДЕЧНУЮ БЛАГОДАРНОСТЬ ВСЕМ ПОЛИТЕХ
НИКАМ. ПРИНЯВШИМ УЧАСТИЕ В ТОРЖЕСТВАХ, ПОСВЯЩЕННЫХ 
ПРАЗДНОВАНИЮ ЗО-летин ПОБЕДЫ НАД ФАШИСТСКОЙ ГЕРМА
НИЕЙ. СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ ЛПИ 
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Яркий 
рассказ 
о воя&де 

Антоновны о выступлении В. П. 
Ленина о борьбе с меньшевиками 
за массы в подготовке сопиали-
стической революции с большим 
вниманием был выслушан сту-
депта5П1. 

Участники встречи горячо по
благодарили Марпю Лнтоношгу и 
по.желали ей доброго здоровья, 
новых успехов в воспитании мо-
лодеящ на славных револгоцион-
иых традициях нашей партии. 

И. РУДАКОВ, 
лаборант кабинета 

общественных наук 

Большим историческим собы
тием' 8 жизнн нашего института 
было посещение его В. П. Лени
ным. Он т))и;кды был в институ
те, в том числе 1.7 мая 1917 го
да на собрании рабочих завода 
«Айваз» (ныне «Светлана») и 
стулентов института. О выступле
нии В. П. Ленипа в актовом за
ле напоминает ме\[орнальпая до
ска. Пребывание В. И. Ленина 
в ипституте отран^ено в музее 
реполюцпонной и боевой славы 
ЛПП. 

16 мая в музее состоялась 
встреча студентов с ветераном 
партии, бывшей работницей за
вода «Айваз» Марией Антонов
ной Баранчук, иагра-жденноГ! за 
революционную деятельность ор
деном Ленина. Опа являлась 
участнппой митинга, на котооом 
выступал Владимир Ильич. Яр
кий, волиугощпй рассказ Марин 
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РЕГИСТРАЦИЯ ЗАВЕРШЕНА 
20 мая на нафедре подъемно-транспортных машин состояпась 

регистрация кандидата в депутаты Калининского районного Совета 
депутатов трудящихся по избирательному округу № 156 А. Н. По
пова, студента П1 курса ФМФ, члена ВЛНСМ. Как стала известно, 
25 мая регистрация и других кандидатов в депутаты Ленинград
ского городского и Калининского районного Советов депутатов тру
дящихся, выдвинутых от нашего института на предвыборном со
брании 13 мая, успешно завершилась. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ 

В ЗАВЕРШАЮЩЕМ ГОДУ 

ПЯТИЛЕТКИ 

Обязательства 
академгрупп 

Соцсоревнование у ч с б н ы х 
групп нашего факультета направ
лено на повынюние академиче
ской активности и успсоаемостн 
студентов. Обязательства прини
маются ся;егодпо. Оии обсуж
даются н прннимаются-на профсо
юзных собрапия.х. Все это орга
низуется и проводится достаточ
но четко, но есть п недостаток. 
Он проянлпется доеольио опреде
ленно: во мнопй группах соц-
обяаагел'ьства принимают фор
мально, причем нередко при1П1ма-
ютгя заттженные обязательства. 
На таи'и.ч собраниях поэтому це
лесообразно присутствовать пред
ставителям курсовых бюро 
ВЛКСМ, курсовых профбюро, ку
раторам. 

Промежуточные итоги мы под-
яо.дим. 0Д1П1 раз — к 1 марта. 
При подведении итогов трп 
лучите группы от курса мы 
представляем в конкурсную ко-
МИСС1П0 •'•акультета. по одной 

лучшей группе курса представ
ляется далее на институтский 
коикурс. 

По итогам прошлого учебного 
года четыре группы пашего фа
культета заняли нрн:)овыс места 
в соревпованпи по институту. 
2С7 — 1 место. 369, 406/1 и 
664/1 группы — Ш место. .9тп 
группы были награждены Почет
ными грамотами и денежными 
премиями. Группы, занявпте 
призовые места по ({урсам, были 
награждены профбюро факульте
та автобусными и яселсзаодорож-
выми акскурсиямн в Москву, 
Ригу, по Ленинграду. 

Осенью прошлого года были 
приняты соцобязательства на 
очередной 1974/75 учебный год. 
Подведены промежуточные итоги. 

20 мая 1975 года мировая об
щественность отметила 100-ле-
тне заключения Международной 
метрической конвенции, обеспе
чивающей международное сот
рудничество в области метроло
гии. Сто лет тому назад сем-

- надцать государств, подписав
ших конвенцию, в том числе и 
Росспя, обязались учредить и 
содеря:ать на свои средства 
Международное бюро мер и ве
сов, в задачп которого входило 
создание мел;дународных .чтало-
нов. сличение с ними нацио
нальных эталонов и установле
ние точных соотнон1е1П1й между 
метрическими мерами и мерами 
не метрическими, применяемыми 
в раз.1ичных странах. Обеспече
ние в государстве единства мер. 
правильиости изчерительных 

средств является государствен
ной необходимостью и нахо,дится 
в тесной связи с развитием хо
зяйства, торговли, повышснпем 
культурного и технического 
уровня. 

в числе первых мероприятий 
Советской власти, вместе с на
ционализацией земли и крупной 
промышленности, установлением 
равноправия всех национально-
стей России, Советом Народных 
Комиссаров РСФСР был издан 
Декрет «О введении междуна-

которые обсуждены на группо
вых собраниях. В центре внима
ния этих собраний былп итоги 
последней сессии. Однако не все 
курсы, к солсалению, обсуждали 
атот вопрос, а только III и IV. 
Срыв аналогичных собраний на 
младших курсах не должен прой
ти бесследно.-

Предварительно лучшими по 
курсам являются группы 2С9, 
167, 367, 4'69 и 568/1. Мы вы
пустили экраны соревпования. 
Однако в этом сажном деле до
пущены недостатки: некоторые 
профорги далн неверные сведе
ния. Б связи с этим профбюро 
провело на IV курсе перекрест
ный контроль, то есть профорги 
групп проводили взаимную про
верку. Профбюро будет н в даль
нейшем проводить ежемесячное 
обновление экранов соцсоревно
вапия. Е сожалению, возможно
сти оформления курсовых экра
нов ограничены. Места для НИХ 
прт. Их завешивают другими объ
явлениями, плакатами и т. п. 

Сейчас принято решение о на
граждении лучших групп по про
межуточным итогам соцсоревно
вания путевками на Валаам, 
Курган Славы, а также путевка
ми иа автобусные и водные экс
курсии, посвященные ЗО-летию 
Победы над фашистской Герна-
нней. 

Правда, возмол:ности профбю
ро в поощрении лучшх академи-
ческзгх групп крайне ограниче
ны. Мы считаем, что нам долж
ны помочь кафедры, чьи группы 
показали лучшие результаты. 

И. РОЖАНСКИЙ. 
студент 461-й группы, зам. 
председателя профбюро ФМетФ 

ИТОГИ ОТЫ 

в 
Подведены нтоги работы фа

культетов, производственных и 
хозяйственных подразделений ин
ститута в 1 квартале 1975 го
да. Институт в целом успешно 
выполняет соцобязательства, при
нятые на 1975 год. Так, напри
мер, на факультете повышения 
1:валифнкации прошли перепод
готовку 500 руководящих работ
ников ирмышленностн и препо
давателей вузов (принятое годо
вое социалистическое обязатель
ство предусматривает переподго
товку 850 работников). По линии 
об1цества «Знание» прочитана 
681 лекция, по обществеипо-по
литической, экономической и на
учно -технической тематике (го
довое обязате.чьстпо 2900 лек
ции). 

К' участию в конкурсе студен
ческих научных работ по о5и[с-
ствснным наукам привлечено 
1687 студентов (ио годовому обя
зательству 6000). Объем выпол-
ненпых хоздоговорных работ до
стиг в денежном выражении 6,2 
млн. руб. (годовое обязательст
во — 30 млн.) Привлечено к 
выполнению хоздоговорных ра
бот 2432 студеита (по годово
му обязатс.тьству — 3000). Па 
всесоюзный конкурс по линии 
студенческого научного общества 
подано 370 научных работ вме

сто 250, принятых по годовому 
обязательству. Подано ПО зая
вок на предполагаемые изобрете
ния (годовое обязательство — 
300). Производственно-хозяйст-
вспные подразделения института 
сдали с оценкой «отличноч и 
«хорошо» 87 процентов объек
тов капитального ремонта. 

Создан участок по монта;ку, 
наладке и эксплуатации венти
ляционных систем. Институт ус
пешно справляется с социалис
тическими обязательствами по 
досрочному выполнению научно-
исследовательских работ для 
предприятии Лепипграда и обла
сти, по внедрению повой техно
логии и комплексных автомати
зированных систем управления 
на этих предприятиях. 

0преде.[ен1плх успехов доби
лись нани! факультеты прн вы
полнении плановых заданий и 
социалистических обязательств. 
'Гак, например, на нюети Фа
культетах, кроме ФМФ и ММФ, 
количество докторов наук пре
вышает плановое задание. Пла
новое задание ио количеству кан
дидатов наук н доцентов пре
вышен также на шести факуль
тетах, кроме ИЭФ н РФФ. Ус
пешно * издают учебники и учеб
ные пособия во вневузовскнх из
дательствах такие факультеты, 

как ФМетФ, ЭнМФ, ГТФ, ПЭФ. 
Физике - механический факуль
тет успешно выполняет нлап 
внутривузовских изданий. Плохо 
обстоит дело с выполнением 
аспирантского плана. В течение 
первого квартала на семи фа
культетах либо вообще не было 
защит диссертаций, либо за
щищена одна аспирантская ра
бота, кроме ГТФ. Всего в пер
вом квартале защищено 8 дис
сертаций из 117 по плану. 
Мал объем выполненных хоз
договорных работ на ГГФ, РФФ, 
ЭнМФ, менее 2 О процентов. 
Низки по1;а экономическая эффек
тивность и количество виедреп-
ных работ на РФФ, ИЭФ, ФМФ, 
ЭиМФ и ИЭФ. По-прел:нему ма
ло число кафедр, возглавляемых 
докторами и профессорами на 
ИЭФ (показатель 0,64). Мало 
число докторов наук и профессо
ров иа ММФ ( пиказатоль 0,6). 
Пе выпо.шяют план повьинсния 
квалиф1пцции ЭнМФ и РФФ. Пло
хо обстоит дело со сдачей норм 
ГТО па ФМФ. Пе контролируют 
зтот важный участок работы 

ИЭФ, ММФ, ЭиМФ. 

Подведены итоги социалисти
ческого соревнованпя в произ
водственных, хозяйственных 
подразделениях и управлении 
института. В первом квартале 
текущего года значительных ус
пехов добились следующие под
разделения: мастерские научного 
отдела, ПТО, ОКС и патентный 
отдел института. 

Ю. УХАНОВ. проректор ин
ститута М. МИХАЛЕВ, замести
тель председателя МК 

НЕ СТОИМ НА МЕСТЕ 
Маша группа включилась в ра

боту по выполнению соцобяаа-
тстьств, взятых группой иа 
1974/75 учебный год. На первом, 
месте стоит учеба, поэтому вес 
шгимакие — ей. 

У нас хорошо развито чувство 
товарищества, поэтому часто про
водятся внеппстптутскпе копсуль-
тацпн хорошо успевающими сту
дентамн. Среди ннх можно на
звать Бориса Ваништеннп, Сер
гея Вороикова, Юлию Попову, 
Згшапду Новоселову. Эти ребята 
пе тол1>ко сами хорошо учатся, но 
м помогают топаришам. 

Большую работу проводит члец 

академсектора Борис Ваййштейн: 
зани-мается с отстающими студен
тамн, выясняет причины текущей 
ннзкой-успеваемостн, намечает ме
роприятия, которые помогают сту
денту ликвидировать задолжен
ность. 

Но пе только в учебе заключа
ется наша жизнь. У нас есть план 
культурных и спортивных меро
приятий. Культорг Зннзнла Ново
селова с желанием относится к 
Своей работе. Под ее руководст
вом были организованы культпо
ходы в театр, кино, на встречу с 
популярными артистами. 

Успешно идет подготовка к сда

чи норм ГТО по летним видам 
спорта. Физорг Евгений Никола
ев вовлекает всю группу в со
ревнования. Уже достигнуты ре
зультаты: наша баскетбольная 
команда, в которую входят поч
ти все юноши из нашей группы, 
успешно выступила ка турнире 
курса. Футбо.тнсты группы встре
чались в тов'аришеском матче с 
группой 234/1 н выиграли. Кро
ме того, наши лучшие спортсме
ны участвуют в сореввованнях бо
лее высоких рангов. Недавно на 
первенстве вузов Ленииграда по 
борьбе Сергей Воронов завоевал 
третье место. 

Жнянь группы пе стоит на ме
сте. Итогом работы в семестре 
будет летняя сессия. 

С. АКСЕНОВ, группа 236/1 

СТОЛЕТИЕ МЕТРИЧЕСКОЙ КОНВЕНЦИИ 
родной метрической десятичной 
системы мер и весов». Зто 
отвечало интересам сощыли-
стического хозяйства, так как 
метрическая система, по сло
вам I . Й. Менделеева, «вы
веденная научно, отличается од
нообразием псех соотношений, 
простотой и легкостью приложе
ния к наукам и искусствам, к 
промыслам и торговле, а потому 
она наиболее прпгодна к всеоб
щему ряспрострапению». В оаз-
витие Декрета СНК РСФСР в 
1924 году было принято «Поло
жение о мерах и весах», уста
навливающее длл всего СССР 
международную метрическую си-
стпму мер. 

В развитии метрологических 
международных работ, связапных 
с проиикновением в область 
электротехники, теплотехники и 
светотехники значительное место 
занимают пябптм члг-на-коппес-
попдеита .\П СССР М. Л. Шатс-
лонп. Первый декан алектроме-
ханического факультета ншпегп 
института, возглавивший в 1Я29 
— 1Я.'̂ 1 гг. как президент Глав
ную палату мер и весов М. \. 
Шателен выполнил выдающуюся 
работу по Фотометрии, имеющую 
важ1гое ^геждународное значепие. 

Большой вклад впесли уче
ные - политехники в решсипе ос

новных метрологических задач, 
способствовали повышению авто
ритета советской метрологии и 
укреиленпю связей с метрологи
ческими учреждениями -других 
стран. Под руководством профес
сора Л. В. Залупкого была на
чата большаи работа по созда
нию ампервесов, предназначен
ных для осуществлепия абсолют
ного ампера. Работы профессо
ра, Л. К. Колосова но определе
нию электродвижущей силы .эта-
."[онной группы нормальных эле
ментов при помощи серебряного 
вольтметра во многом содейст-
Бовали переходу к абсолютным 
практическим электрическим еди-
нниам. 

Ученые иашего института в 
зпачительиои степени содейгтво-
валп установлению международ
ных электрических и магнитных 
единин,.принимали самое дея
тельное участие в разработке 
вопросов о единииах мер: рабо
ты профессора Е. Г. Шрамкова 
по установлению эталонов маг
нитных единин, работы проф. 
М. Ф. Маликова по созданию 
рабочих эталонов электричегкнх 
сонпотпвлопий, работы профессо
ра П. М. Тиходесвп по гозданиго 
светового зталпна. В соответствии 
с потребностями народного хо
зяйства на кафедре «Ппформа-

пнонно-пзмерительная техника» 
нод руководством и при непос-
рсдствепном участии профессора 
Е. Г. Шрамкова проводятся рабо
ты по созданию приборов высо
кой точности, которые могут 
служить поверочной аппаратурой 
на переменном токе и а широ
ком частотном диапазоне, работы 
в области точных магнитных из-
ме11еннй, проводятся теоретичес
кие исследования общих вопро
сов метрологии и измерительной 
те\Н1п;и. Професссором П. В. 
Новшгким создано научное нап
равленпе — квалиметрия средств 
измепепий, — являю1нееся ос
новой технической политики 
приборостроения. 

Бывшая Главная палата мер 
и весов, наш основной Метроло
гический институт — ВННИМ, в 
настоящее время принимает де
ятельное участие в разработке 
международных эталонов и явля
ется одним из четырех крупных 
учреждений мира, которому Меж
дународный комитет мер и весов 
поручает ответственную между
народную метрологическую рабо
ту. Во главе ВППИМ стоит иаш 
выпускник профессор В. 0. Ару
тюнов. 

В международных техничес
ких комитетах работают ведущие 
сотрудники ВНИИМа, окончив

шие иаш институт: д. т. и. К. П. 
Широков — одпп из авторов 
книги «Международная система 
единиц», профессор д. т. н. С. Б, 
Горбацевич, профессор, д. т. н. 
Т. Б. Рождествспская. 

Метрическая конвенция спо-
'соОствует развитию междуна
родных экономических связей, 
международной торговле, облег
чает обмен научно-технической 
информацией на базе единого 
«метрологического» языка. В на
стоящее время 41 государство 
подписало Метрическую конвен
цию, а метрическую систему 
применяют . свыше 120 стран. 
Распростраисине метрической 
системы продолжается, и до сих 
пор не стареет призыв великого 
русского ученого Д. И. Менделе
ева всемерно содействовать мет
рической реформе: • «Облегчим 
же и на нашем скромном попри
ще возможность всеобщего расп
ространения метрической систе
мы и через то посодействуем об
щей пользе и будущему желан
ному сближению народов. Не ско
ро, попемиогу, но оно придет. 
Пойдем ему навстречу». 

Л, СМОЛКО, 
председатель совета первич
ной организации НТО при 

ЛПИ, кандидат технических 
наун 
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КОМСОМОЛЬСКАЯ 

ЕПШШ 

выявлены 
Недавно на нашей кафедре со

стоялось отчетно-выборное ком
сомольское собрание, ставшее 
важным событием в обществен
ной жизни. 

На собрании были подведены 
итоги работы комсомольской ор
ганизации, отмечены успехи, вы
явлены недостатки и приняты 
меры к их устранению. 

Все студенты кафедры явля
ются псдписчиками газет и жур
налов, почти все опи выполня
ют оощественную работу. 

Многие являются членами 
СНО, с проделанной работой они 
знакомят ребят на спениальных 
конференциях, устраиваемых на 
кафедрах. 05 успешной работе 
8Т0Г0 общества говорит тот факт, 
что 20 членов СНО былн на
граждены дипломами, а студен
там В. Кунеико и Е. Шиткову 
была объявлена благодарность. 

Была признана положительной 
культмассовая и спортивная ра
бота на кафедре. Следует отме
тить культорга и спорторга: 
И. Пыжову и В. Пропина. Паме-
чены новые культурно-массовые' 
мероприятия. 

По наряду с успехами былн 
выявлены и отдельные недостат
ки: слаоая дисцнолина в неко
торых группах^ .- неудовлствори-

Отмечены 
успехи, 

недостатки 
тельная работа кураторов-стар-
шекурсннков. По;̂ тому в дальней
шем бюро ВЛКСМ кафедры дол
жно уделить особенное внимание 
атим вопросам. 

В прениях студенты затраги
вали вопросы о качественпо.м 
улучшении общественно-полити
ческой работы во время произ
водственной практики (С. Стре
лец), об усилении роли бюро 
ВЛКСМ в иовышоини успевае
мости (Г. Чурсинова), об улучше
нии работы физоргов групп 
(В. Китчешсо); об уровне акт[1в-
ности комсомольцев (В. Алексее
ва). 

Па опыте прошедшей раооты 
вповь избраниос -бюро ВЛКСМ 
кафедры., (куда . впервые былн 
избраны и студенты 111 курса) 
должно еще более сплотить сту
дентов, улучшить работу, испра
вить предыдущие ошибки и до
биться, чтобы наша кафедра ос
тавалась ведущей на факульте
те. 

В конце собрания за успехп в 
учеое, общественной работе н 
спорте многим студентам были 
вручены памятные подарки. 

С. КАРЕТИН, 
секретарь бюро ВЛКСМ на
федры 

р УКОВОДИЛ Ленинским за
четом факультетский Со

вет по ОПП, который создал 7 
комиссий во главе с парторгами 
кафедр, В комиссию входили так
же представители деканата, пар
тийного, комсомольского и проф-
сс-юзного бюро, преподаватели 
кафедр общественных наук, ку
раторы групп, преподгватели вы
пускающих кафедр. 

Совместными усилиями бюро 
ВЛКСМ факультета, профбюро, 
студсовета был выработан пере
чень возможных поручений, ко
торыми руководствовались ко
миссии при выдаче рекомендации 
студентам, НС принимавшим ак
тивного участия в общественной 
жизни. Этот же перечень для 
предварительного ознакомления 
был доведен до студентов. 

В результате аттестации пра
веден эка'.нз деятельности каж
дого. Членами комиссии были вы
даны рекомендации и предложе
ния по улучшению паботы каж
дого аттестуемого. Решена зада-

ОПП 
на 

ФМФ 
ча обеспечения студентов зада
ниями по ОПП на ближайший 
период. 

В ходе аттестации обнаружи
ли и недостатки: слабая подго
товка некоторых членов комис
сии, нетвердая принципиальность 
в решении тех или иных вопро
сов, несЭъзктивкость комиссий 
при выставлении оценки. 

На факультетском бюро ВЛКСМ 
обсудили вопрос сб итогах атте
стации по ОПП на фанультете. 
Было решено утвердить постоян
ных члепов нониссии по ОПП от 
комсомольской организации фа
культета, обеспечить предвари
тельное знакомство комсомоль

цев, членов комиссии, с группа
ми. Совету по ОПП было реко
мендовано выработать единый 
критерий подхода к аттестации 
первокурсников, а также общую 
форму характеристик. 

Итоги показали, что участив 
студентов в общественной жиэни 
улучшилось, качество подготов
ки возросло: уменьшилось коли
чество троек и, как ни странно, 
пятерок, но увеличилось число 
хороших оценок. Максимальный 
средний балл по всем курсам — 
3,9. 

В факультетской комсомоль
ской организации был также про
веден и промежуточный этап Ле
нинского зачета. Подводились 
итоги первого полугодия завер
шающего года пятилетки и учеб
ного года. При выставлении за
чета учитывались академическая 
успеваемость комсомольца и 
участие его в общественной 
жизни. 

А. МЕЛЕНТЬЕВ, 
сенретарь бюро ВЛКСМ ФМФ 
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Д\ы листаем журнал поссипе-
.мостн учрбпых занятий ИЭФл. II 
лерсл нами предстает слслующая 
картина. По пальцам можно со
считать людей, которые система
тически посещают все занятия. 
Большинство пропускает лва чг1-
са п неделю, но ведь это тоже 
пропуски. 

Посмотрим, как посещают заня
тия иаши первокурсиики. Доста
точио прийти к ипм ка лекции по 
фн.чнкс и истории, чтобы сказать 
об их отношении к этим предме
там. 

Плохи дела и у второго курса. 
Здесь плохо посещаются лекции 

Бронзовая ступень 

Валерия Пурцеладзе 
17 мая ка стадионе мм. С. М. Кирова я заезде гоночных авто

мобилей IV формулы на приз Ю. А. Гагарина стартовал спортсмен 

под номером 3 — В. Пурцеладзе, сотрудник Головного пункта тех

нического обеспечения ЭВМ «Одра» ЛПИ. 

Стартовый номер оказался счастливым: В. Пурцеладзе фини

шировал третьим. 

Это 5ыл первый в жнзни Ва
лерия старт и первый старт го
ночной машины, собранно!! моло
дымп энтузиастами энйргома-
ышностроительного факультета 
сотрудником И. Матвеевым, сту
дентом В. Петропав.юоским н 
авторами этнх строк при под
держке адмннпетрацин и общест
веппых органп;1ацин факультета. 

Собирать и регулировать ма-
жнну пршилось в течение двух 
недель ежедневно, по вечерам 
допоадна и по выходным дпяу 

выезжать на трассу длл трени
ровок й обкаток машины. Всем 
пришлось освоить слесарные на
выки и изготовить собствеппымн 
силами массу недостающих дета
лей... 

Первая гонка показала, что 
машина собрана хорошо и это 
позволит привлечь к соаданию 
новых конструкцпГ! двигателей и 
узлов силы сп-дрнчсского конст
рукторского бюро факультета. 

Очень интересна идея созда-
иия для будущих гопо'пгых ма
шин малогабаритного турбореак
тивного двигателя, коробки пе
редач с высокой надежпостью н 
поршневых форсированных дви
гателей. 

Обп(еизвестно, что автогонки 
являются полигоном д.тя быст
рой и всесторонней проверки уз
лов и конструкций, и все пер
спективные модели проходят в 
нпх испытания перед началом 
серийного производства. Поэтому 
заводы всего мира, выпускающие 
автомобильную продукцию, стре
мятся к достижению наивысших 
достижений в автогонках. 

Можно будет надеяться, что 
конструкции двигателей, кото
рые будут, как мы надеемся, 
созданы в ОКБ и пройдут ис
пытания в автогонках, станут 
прототипами для серийных кон
струкций, которые смогут найти 
применение 1:ак силовые уста
новки автотягачей, автобусов, 
легковых автомобилей, первые 
опытные конструкции, которые 

уже нын]ли на дороги зпфа. Та
кая серьезная самостоятельная 
работа студентов позволит нм 
закрепить теоретические знания 
по общетехничееким и специ
альным дисциплинам и привить 
навыки практической работы ис
следователей и конструкторов. 
5'частие в автогонках повысит 
уровень военно - технических 
видов спорта в ЛПИ нмени М. й. 
Калинина. 

Работа СКВ по созданию и 
испытанию новых двигателей 
должна быть подкреплена экс
периментально - производствен
ной и материальной базой, так 
как мощные турбомашнны по
требуют более прочных конст
рукций шасси, тормозов, специ
альных спортивных автопокры
шек и т. п. Поэтому расшире
ние парка гоночных машин целе
сообразно, видимо, повести по 
линии приобретения на отечест
венных заводах шасси серий
ных мощных гоночных формул. 

В заключение хочется поже
лать энтузиастам новых удач
ных работ и успешных стартов 
в интереснейшем виде спорта — 
шоссейно-кольцевых автогонках 
и пригласить желающих с энер
гомапшностроительного факуль
тета принять участие в создании 
гоночной техники. 

П. СИМАКОВ, 
начальнин пункта ЭВМ, каф. 
турбиностроения 

Р. ШАХВЕДРОВ. 
студент 231/2 группы 

ГДЕ 

ВЫХОД? 
по ,9:пе1стротеми1ке. электроинке, 
очень важным и трудным паукам. 
14. 10, 18 — этп цифры говорят 
са.чн .ча себя. Это число часоп, 
иропV•1цепиыx за неделю. 7, 8. 9 
заиятий пропустил человек. — зиа-
ч[1Т, три ЛПЯ В неделю не былой 
н институте. 

Конечло, бывают неотложные 
дела, уважительные причини. Но 
ведь многие пропускают занятия 
лпизь из-за того, что лень было 
1)стать(!). 

Как же так? Ведь это же, пЛя-
ланность каждого студента—каж
лый день и вовремя быть на за
нятиях: это его рабочий депь. 

К ярым прогульщикам применя
ются строгие меры. Недавко был 
вывешен приказ о вынесении 
строгих выговоров н замечаний за 
пропуски учебных занятий без 
уважительных причин С. Бабако
ву. С. Точнлнну. Н. Личной, 

В начале апреля 1975 года на 
59-м году жизни, на трудовом по
сту скоропостижно скончался 
старший преподаватель кафедры 
теоретической механики Николай 
Павлович Иванов. 

Вся трудовая н(нзнь Николая 
Павловича после окончания Ле
нинградского политехнического ин
ститута им. М. И. Калинина в 
1947 году была тесно связана с 
институтом. Почти 20 лет он ра
ботал на кафедре теоретической 
механики. 

Вдумчивый преподаватель, ду
шевный, отзцвчнвый и склонный 

р. Садыкокой, л . Харичсвой, 
о. Двстых и другим. 

в прямой связи с посещаемо
стью, как известно, находится ус
певаемость. Итоги зимней сессии 
второго курса показали, что .чуч
ше всех экзамены сдала группа 
274/1, Хотя даже в этой групп» 
абсолютная успеваемость состави
ла всего 86 процентов, а качест* 
венная — 27,4 процента. 

Что же сказать об остальных? 
Например, группа 271. Здесь ка-
чсстве]тая успеваемость 12 про
нентов. то есть всего 3 человека 
сда̂ ПI сессию без троек. 

Где же выход? Как сделать, 
чтобы ие было прогульщиков и 
чтобы никогда не приходилось об
суждать подобные вопросы? 

Этот вопрос должен стать глав» 

ным для обсуждения в комитет* 

ВЛКСМ ЛПИ. 

Г. ЛЯПУНОВА, " 

Е. СТЕПАНОВА, 

группа 272 

Памяти 
Н. П. Иванова 

к юмору человек, Николай Пав
лович имел большой авторитет на 
кафедре. На вечернем факультете, 
физико - метал.чургическом и дру
гих факультетах тысячи студен
тов, получивших.знания по меха
нике, будут с большой благодар
ностью вспоминать живые, содер
жательные занятия Н. П. Ивано
ва. 

В течение ряда лет Николай 
Павлович работал заместителем 
декана вечернего факультета. 

Николай Павлович ~ ветеран 
Великой Отечественной войны. 
Свой ратный путь начал в 1941 
году добровольцем,. будучи сту
дентом IV курса. При обороне Ле
нинграда был тяжело ранен. Ор
ден Отечественной войны второй 
степени и медали украшали его 
грудь." 

Активное участие Николай Пав
лович принимал ь обшественной 
жнзни кафедры, работал профор
гом, заместителем заведующего 
кафедрой, работал представите
лем совета ветеранов войны на 
кафедре. 

Светлую память о Николае Пав
ловиче мы, его друзья и товари
щи по работе, сохраним в своих 
сердцах навсегда. 

Сотрудники кафедры - тео
ретической механики 



м
 

о 
35

 •
м

м
м

н
п

н
 

М
 

?1
 

я
 

п
 

г^
 

о
 

С
(!

 о
 

Н
 

^ 
СО

 1
д 

Ы
 

» 
"^

 
Сг

" 
•<

 
К

 
Я

 
^

И
 

^ 
К

 
Я

 
К

 
Л

 
О

 
Ы

 

й
 3

 5
 "

 
^ 

а;
 ,

*"
 я

 
я 

'~
' 

г^
т

. 
•

 
Ю

 р
а 

К
 

я 
5 

-^
 

С
г 

*-
* 

д
а 

я
 

•'
З

 
с>

\ 
(Г

 
!г

; 
^ 

'
^ 

•
г-

 
•

-•
 

. 
^ 

о 
2 

'=
»»

' 
М

 

•
о 

У
к

 
о 

"
Я

 
м

 
-3

 

«
З

е
! 

»
 

7 
?

 
^ 

«
 

а 
Й

 
к 

5 
Н

 я
 

''•
 о

 
та

 
Й

: 
л 

» 
-I

 

я
"

» 
«

 
= 

Я
^

5
 

_ 
та

 
к:

 

о-
 я

 
>̂

- 
_ 

л
 

ж
 я

 
? 

с
о

я
 

I 
я

 

го
 ю

 

5 
™

 

Ж
 й

 
* 

н
 

М
И

Р
'®

 


